

BOLETIN ECLESIASTICO

DEL

ARZOBISPADO DE TOLEDO.

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.

Circular.

La frecuencia con que, ya por voluntad de los testadores, ya por disposición de las familias respectivas, son conducidos los cadáveres para su inhumación á puntos distintos y á veces lejanos del en que ocurriera el fallecimiento, y los cuantiosos gastos á que dichas traslaciones han dado lugar, por vía de derechos á favor de las iglesias parroquiales cuyo territorio cruzan, han llamado la atención de S. M. la Reina (Q. D. G.), é impulsado su real ánimo á disponer que desde luego cesen semejantes exacciones, sean cualesquiera su nombre y aplicación, excepto siempre el caso en que al finado se hicieran exequias en los pueblos del tránsito.

De Real orden lo digo á V. S. I. para su inteligencia y cumplimiento. Dios guarde á V. S. I. muchos años. Madrid 18 de abril de 1855.—Aguirre.—Señor Obispo de...

NOTICIAS RELIGIOSAS.

Hé aquí la relación que hacen desde Aranjuez de la función que allí tuvo lugar el último domingo:

«Hoy hemos tenido el gusto de presenciar en este Real sitio, todavía poco favorecido por la gente de Madrid, una hermosa solemnidad, imponente y tierna al mismo tiempo. La circunstancia de no haber sido anunciada con pompa, su falta de aparato, y para decirlo de una vez, el carácter de espontaneidad que la ha distinguido, han hecho realzar mas y mas su verdadera grandeza: no era una función oficial; parecia una fiesta de familia. Hablo á Vds. de la traslación verificada hoy procesionalmente desde la iglesia de San Antonio á la Real capilla, del cuerpo de San Félix mártir, que Su Santidad ha enviado recientemente de regalo á nuestra piadosa reina.—Ya saben Vds. que hace pocos días llegó al Sitio esta preciosa reliquia, preciosa entre otros motivos por su admirable estado de conservación: traída de Roma por el señor cardenal arzobispo de Toledo, encargado de presentarla á S. M. en nombre del Santo Padre, habia sido depositada provisional-

mente en la iglesia parroquial de San Antonio, y hoy era el día señalado para su traslación á la capilla de Palacio. De esto, sin embargo, no se habia hecho anuncio alguno oficial, ni para ello se habia visto ningun preparativo: sin duda hubo de parecer que no están los tiempos para que se den públicos testimonios de devoción á Dios y á sus Santos. Bastó, sin embargo, que empezase á correr algun rumor de lo que se disponia, para que acudiese el gran gentío que luego vimos con sorpresa, y que vino á convertir en alegre fiesta popular lo que parecia que iba á ser una ceremonia en cierto modo privada.

A la una en punto salieron de Palacio SS. MM. y la princesa de Asturias en un coche cerrado, y se dirigieron á la iglesia de San Antonio: en otro coche iba el señor infante D. Francisco con sus dos hijas menores. La escasa fuerza de infantería del Príncipe que guarnece el Sitio, estaba tendida en dos alas por la carrera que iba á seguir la régia comitiva. En San Antonio aguardaban á SS. MM. el señor cardenal, monseñor Franchi y parte del clero de la Real capilla que habia sido llamado á Madrid por la mañana, como igualmente la alta y baja servidumbre de Palacio, las autoridades del Sitio, la Milicia nacional y multitud de personas del pueblo y de los inmediatos.

Poco despues se puso en marcha la procesion abriendo paso un piquete de caballería. Detras de la preciosa urna que contenia el cuerpo del bienaventurado mártir, seguido del Emmo. cardenal, y de los señores capellanes de honor, formaba una pequeña guardia de alabarderos; cerraban la marcha SS. MM. y AA., que iban á pié,

llevando en la mano primorosas velas encendidas rodeadas de los altos empleados de Palacio y otras personas de distincion, entre las que vimos con gusto al digno general Echagüe, todos de gala: tambien la tierna princesa de Asturias iba á pié, llevada de la mano de su aya, y embelesando con su donaire infantil á las mujeres sobre todo, que la seguian con los ojos, y con estas y otras espresiones características de nuestro buen pueblo; ¡*Benditas seas tú y tu madre!* S. M. la Reina y las jóvenes infantas llevaban bonitos y muy sencillos trajes de seda gris, de alivio de luto, con mantilla, el Rey y el señor infante vestian de grande uniforme de capitan general. Así, entre una numerosa concurrencia, entusiasmada con el motivo de la fiesta y con el espectáculo edificante de la religiosidad de sus queridos reyes, llegó la procesion á la capilla de Palacio, donde el señor cardenal dijo una misa solemne; concluida la cual, se retiraron SS. MM., dignándose en seguida presenciar desde uno de los balcones el desfile de las tropas. Diré á Vds. para concluir, que estas me parecieron en un estado brillante. La funcion en suma, ha estado completa: hasta nos ha favorecido un tiempo hermosísimo.»

VARIEDADES.

FUNCIONES.

Á LA PURÍSIMA CONCEPCION.

(Continuacion.)

EN CULLAR DE LA VEGA.

»Con el mas indecible júbilo y llenos de un religioso entusiasmo nos hemos enterado circunstanciadamente de las festividades que

en el inmediato lugar de Cullar Vega han tenido lugar con motivo de la declaracion dogmática del misterio de la inmaculada Concepcion de María Santísima. Siempre hemos tenido y abrigamos la íntima conviccion de que el pueblo español en su generalidad, en nada repara cuando se trata de conservar ilesa la fé de sus mayores y de marcar con actos ostensibles el respeto y veneracion que le merecen las decisiones del jefe supremo de la iglesia; tampoco hemos dudado un momento que no hay género de sacrificios á que no se sujete gustoso, siempre que tiendan á enaltecer y dar brillantéz á los homenajes que rinden al Dios de sus padres; pero nos ha sorprendido agradablemente observar que en medio de la triste y angustiosa época porque atravesamos, á pesar de la miseria y mal estar de las clases proletarias, y sin embargo de los ningunos recursos con que puede contar una poblacion tan reducida y esquilmada, haya, á pesar de todo dado un prueba tan inequívoca de su fervorosa piedad y de lo arraigada que esta se encuentra en su sencillos corazones.

»Al tener su digno párroco D. Salvador Miguel Castaldo la primera noticia oficial de la decision pontificia, mandó abrir é iluminar el templo con la mayor suntuosidad repicar sin interrupcion, que se hiciesen repetidas descargas, y que se cantase una solemne salve y letania Lauretana, durante la cual se arrojaron infinidad de voladores; concluyendo el acto con un magnífico rosario en procesion por todas las calles y plazas, que fué acompañado del vecindario en masa, del ayuntamiento y milicianos nacionales; imposible es describir la efusion y exaltada alegría de todos los concurrentes, cuyas lágrimas corrian en abundancia. Ultimamente, en los dias 29, 30 y 31 del que ha finado se celebró un suntuoso triduo, estando en ellos colgadas é iluminadas todas las casas é iglesia, siendo oradores el infatigable y celoso cura párroco Castaldos, don José Lopez de Priego que lo es de Gavia, y D. Manuel Calvo, cantándose un solemne

Te-Deum, y finalizando con una suntuosa procesion, á todo lo cual asistió una banda de música contratada al efecto.

» El Excmo. é Illmo. Sr. Arzobispo de esta diócesis ha concedido á dicho pueblo en consideracion á su religioso comportamiento, un jubileo extraordinario que ha tenido lugar en los dias 18, 19 y 20 del corriente mes.

EN SANTANDER.

» Las confraternidades del Purísimo Corazon de María y su Corte, erigidas en esta ciudad, no podian permanecer pasivas al grande acontecimiento de haberse definido como dogma de fé el inefable misterio de la *Inmaculada Concepcion de la Virgen María*, nuestra amorosísima Madre.

» Desde el momento que se recibió tan suspirada nueva, acordó la junta de gobierno de dichas confraternidades dar un público testimonio del júbilo que cupiera á sus devotos cofrades; empero como el Excmo. é Illmo. Sr. Obispo y su cabildo catedral dispusieron hacerlo tambien, hubo la junta de suspender los solemnes obsequios hasta tanto que el prelado y cabildo verificasen los suyos.

» Anteayer tuvo esto lugar con toda la pompa y majestad de una santa iglesia catedral, habiendo oficiado la misa de pontifical S. E. Ilma., y predicado el señor magistral D. Bruno Aparicio de Guzman, capellan de honor de S. M. Despues de la misa se cantó un grandioso *Te-Deum*, y en la vispera la salve y algunos motetes.

» En el mismo dia, á las cinco y media de la tarde, reunida la capilla de música de la catedral á una orquesta de otros músicos y jóvenes aficionados, cantaron el santo rosario y una primorosa salve.

» Ayer á las diez de la mañana se ofició una solemnisima misa á grande orquesta, en la cual el Sr. D. Francisco Acebedo de Santa Lucia, canónigo de dicha santa iglesia catedral, orador eminente, que fué llamado á esa corte el año próximo pasado para predi-

car en la real capilla, pronunció un magnífico discurso sobre el misterio que celebramos; pero con tal fervor, con tanta unción, con un estilo tan vehemente y sublime, que el numeroso auditorio sintió correr por sus mejillas lágrimas de ternura y devoción; hermoso tributo á la Inmaculada Virgen, mil veces mas aceptable que las mas suntuosas ofrendas.

» Desde las dos y media de la tarde del mismo día, una numerosa orquesta alternó con el órgano ejecutando patéticas piezas hasta las cuatro, que se cantaron completas. En seguida se hizo el ejercicio que los días festivos acostumbra la confraternidad del Purísimo Corazon de María; y luego se entonó un solemne *Te-Deum* en acción de gracias al Todopoderoso por haberse dignado concedernos el inefable consuelo de que en nuestros días se haya puesto á la corona de las glorias de María el rico florón que le faltara, cumpliéndose así los fervientes votos que sus dilectos hijos elevaran al cielo desde los primeros siglos de la Iglesia, y muy particularmente los de nuestra España.

» Despues del *Te-Deum* se reservó el Santísimo Sacramento con el *O salutaris hostia*, bellísima composicion de un P. jesuita; y se dió fin á la funcion cantando á toda orquesta otra vez la salve á la Santísima Virgen.

» Todo el día estuvo el Señor manifiesto, cuya vela se hizo por Sres. sacerdotes de la catedral y por vocales de la junta de gobierno de las dos confraternidades.

» El Excmo. é Illmo. Sr. Obispo vino con sus familiares al templo á rendir homenajes á la Inmaculada Virgen, de quien es ferviente devoto.

» No es posible ponderar bastante el piadoso estusiasmo con que todas las clases de la poblacion concurrieron á estas solemnidades y en especial á las de las confraternidades en estos inolvidables días. Horas antes de empezarse, ya se hallaban ocupadas las principales localidades: y los que aguardaron á la hora señalada en los anuncios tuvieron el

desconsuelo de no poder entrar en el templo. Para las almas verdaderamente católicas es este un dulce lenitivo al acerbísimo dolor que su corazon aflige con los escándalos que estamos presenciando en nuestra religiosa España, escándalos que parece imposible sean una realidad, y que, aun viéndolos, se nos figura un sueño, una fatídica pesadilla.

» Pero la soberana reina de los cielos y tierra, la insigne Patrona de nuestra patria, la madre de los españoles, la dulcísima María que cuando aun existia en este mundo se dignara visitarnos personalmente, y dejarnos en las márgenes del Ebro su sagrada imágen sobre un misterioso pilar, ¿consentirá que zozobre nuestra fé, nuestra piedad, nuestras creencias?... Eso no. Oremos con perseverancia, tengamos fé, que ella sabrá conducir entre el furor de la tempestad á puerto seguro la navecilla de San Pedro.

EN CUELLAR.

» Creo se dignarán estampar en las columnas de su apreciable periódico las mal trazadas líneas que les dirige un suscriptor, á fin de que se encienda mas y mas en el corazon de los verdaderos amantes á la Santísima Virgen su devoción, al ver los esfuerzos con que los religiosos esclaustrados del Gran Padre San Francisco, residentes en esta villa y sus inmediaciones (como mas interesados), han obsequiado á su Madre, Titular y Patrona, por la declaracion del misterio de fé de su Inmaculada Concepcion, en los días 27 y 28 del presente mes, habiendo tomado parte en obsequiarla con su presencia, no solo clérigos residentes en esta villa sino tambien los señores curas de sus inmediaciones, y autoridades civiles y militares de la misma.

» Apenas á las once y media de la mañana del 27 se anunció la festividad por medio de los cohetes y campanas, que á porfía sonaban en las parroquias, y la del convento de religiosas de la Concepcion, en cuya

iglesia se celebró la función, cuando como un fuego eléctrico se encendió en los corazones de todos una alegría inesplicable. A las dos y media de la tarde del mismo día se cantaron vísperas, con la solemnidad que hace mucho tiempo no han presenciado los habitantes de esta villa. Por la noche anunciaron del mismo modo las campanas y cohetes la función del día siguiente, habiendo las religiosas de dicho convento tenido iluminación. En el día 28 se tocó á misa á las nueve y día de la mañana, y después de haber cantado Tercia, se dió principio á la Misa, en la que pronunció un discurso análogo al asunto un hijo del mismo seráfico Patriarca, que llenó los deseos de los concurrentes; habiendo estado espuesto S. D. M. todo el día, hasta que por la tarde, después de haber cantado completas, se reservó, y concluida la reserva se cantaron algunos motetes con el mayor entusiasmo á la Santísima Virgen María, cuya imagen fué sacada en procesion y conducida en hombros de sacerdotes por la magnífica plazuela titulada de San Francisco, con una concurrencia inmensa, no solo de la villa, sino tambien de sus inmediaciones, sin embargo del mal temporal.

EN OSMA.

» Anteayer jueves 15 del corriente se celebró en esta villa, capital de la Diócesis, una solemnisima función religiosa á honra y gloria de María Santísima, por haberse declarado dogma de fé el augusto misterio de su Concepcion Inmaculada. Inútil seria querer describir el júbilo, el entusiasmo y la piadosa expansion de todos sus habitantes en ese día consagrado á los cultos de la Virgen vencedora del pecado y del demonio; porque seria querer un imposible. No, esos afectos inspirados por la fé y la religion no se pueden describir como son en sí; para adquirir idea de ellos es necesario presenciarlos. Por lo mismo nos limitaremos á dar á nuestros apreciables suscritores una relación sencilla de dicha función.

» Empezó por un acto de caridad, pues bien sabido es, que nuestra Saerosanta Religion lleva siempre ante sí la caridad, y á quien primero estiende su mano generosa es á los pobres de Jesucristo su fundador. « En semejante día los pobres, que han de participar de la alegría general, han de tener tambien sobrado el alimento corporal: » he aquí la primera determinacion que tomaron el domingo 11 nuestros Ilmo. Prelado con su Cabildo y el Ilustre Ayuntamiento, al disponer la forma y el órden con que se habia de hacer la función. Para realizar tan caritativo pensamiento se propuso una cuestacion voluntaria entre las clases acomodadas de la poblacion, y nuestro dignísimo Prelado dió en el acto 300 reales, cuyo cristiano ejemplo seguido por aquellas que eran invitadas al efecto por una comision respetable del Ilmo. Cabildo é Ilustre Ayuntamiento, suministró los fondos necesarios para disponer una comida abundante para 400 pobres. Esta fué la primera resolución pero después atendida la crudeza de la estación por una parte, si la comida se daba al descubierto, y por otra la confusión inevitable si se disponia en el Palacio Episcopal ó en la casa de Villa, se creyó mas oportuno dar á cada pobre su racion, que constaba de un pan de dos libras y media y de excelente calidad, una libra de aluvas y un cuarteron de tocino. Nuestro Ilmo. Prelado no contento aun con esto agregó á los fondos sobrantes otros 300 reales para que á cada pobre se diese además de lo dicho media libra de carne fresca. La repartición se hizo con el mayor órden en el edificio Universal el miércoles por la tarde, sin olvidar á los presos de la cárcel. Los socorridos de este modo fueron 400, pero se dió además un extraordinario á los espósitos del Hospicio Provincial, sito en esta villa, para que celebrasen con igual júbilo la festividad de la Virgen concebida sin pecado original.

» Vengamos ahora á los cultos religiosos. El miércoles por la noche se iluminó con profusion de luces la hermosa capilla Real ó

del Venerable Palafóx, en la que se venera á nuestra Señora de la Concepcion, y se cantó á toda orquesta la salve, siendo innumerable el concurso de personas de toda clase, estado, condicion y edad, que iban á saludar á María Santísima Inmaculada, bastando decir que en las tres horas que permaneció abierto el templo Catedral, aquella capilla y las naves que á ella conducen se hallaron de tal modo cuajadas de gente, no solo de este religioso pueblo sino de los inmediatos, que fuera imposible hacer caer al pavimento un grano de anís: sin embargo, la confusion se evitó, y se conservó el orden con la previsorá disposicion de que entrase por una nave y saliese por otra la piadosa multitud, que iba á rendir sus homenajes á la Patrona insigne de las Españas.

»El jueves despues de las horas canónicas se celebró con toda solemnidad el santo sacrificio de la misa en la capilla mayor, estando en ella colocada una preciosísima imágen de nuestra Señora de la Concepcion, con abundancia de luces, las que tambien ardian en todos los altares del templo Catedral, pues así lo habia determinado el Ilmo. Cabildo, habiéndose aumentado el número de aquellas por la piedad, y segun la devocion especial de los fieles; pero siendo muy mas crecido el número de las que iluminaban todos los alteres de la Virgen. Ofició el Sr. Dean, y además de todo el Clero Catedral y el de la poblacion, asistieron todas las clases de ella, siendo tal el concurso que se veia lleno todo el crucero, las capillas y las naves colaterales hasta el trascoro. Los seminaristas revestidos de sobrepelliz ocupaban, además del coro bajo todo el espacio que hay desde él hasta la capilla mayor, y que está aislado por las verjas de hierro. Predicó el sermón el Licenciado D. Guillermo Garcés, Presbítero, Catedrático del Seminario conciliar, esforzándose á aprobar la importancia y necesidad de la profesion de fé en el misterio definitivo por la Iglesia ya en cuanto esa profesion se refiere á la honra y gloria de Maria Santísima, ya en cuan-

to dice relacion al propio bien espiritual de los fieles. Concluida la misa se cantó un solemne *Te-Deum* en accion de gracias á Dios por ser ya dogma de fé el mas grandioso privilegio que concedió á su bendita Madre. Despues se hizo la procesion por los claustros y naves de la Catedral concluyendo en la capilla Real donde se cantó la Salve con la misma solemnidad que en la noche anterior. Así terminó la solemnisima funcion religiosa con que el clero y pueblo de esta villa ha dado un testimonio irrecusable de su catolicismo, y de su ardiente amor á la Santísima Virgen victoriosa de todas las herejias, del pecado y del mismo infierno. Por lo demás los fieles continuaron todo el día visitando y obsequiando á la Reina del cielo, pues nuestro Ilmo. Prelado habia concedido cuarenta dias de indulgencia por cada vez que se la visitase, y otros cuarenta por cada vez que se pronunciase la hermosa jaculatoria: *Ave Maria purisima, sin pecado original concebida.*

»Escusamos decir nada de la alegría entusiasta y cristiana fraternidad que ha ocupado á toda la poblacion en dicho día y noches anterior y posterior. La gente discurría por las calles con júbilo indecible, dando vivas á la Virgen: de los balcones del Palacio Episcopal, de la casa de la Villa, del Seminario conciliar y de muchas casas particulares salian innumerables voladores y otros fuegos que recreaban á la multitud, y todos los edificios estaban voluntaria y completamente iluminados.

»En este día celebrarán los seminaristas una funcion especial con el mismo objeto teniendo el sermón su digno Vice-rector, el presbítero Licenciado D. Norberto Ortega.

Funcion religiosa celebrada por los seminaristas á honra y gloria de Maria Santísima, por haberse declarado dogma de fé el agosto misterio de su Concepcion inmaculada.

»El sábado 17 del pasado fué trasladada

á la capilla del Seminario de la bellissima imágen de Ntra. Señora de la Concepcion, que los dias anteriores habia estado espueta á la pública veneracion en la Capilla mayor del templo Catedral. A ese efecto los seminaristas revestidos de sobrepelliz se dirigieron á este á las cuatro de la tarde del viernes, y despues de orar un breve rato, presididos por un sacerdote con capa pluvial, al que acompañaban diácono y subdiácono alumnos del Seminario, condugeron dicha imágen en una sencilla, pero ordenada procesion, cantando la letanía de Nuestra Señora y acompañádoles el pueblo que piadosamente se les agregaba en el tránsito. Mientras tanto otros alumnos que habian permanecido en el colegio disparaban cohetes á porfia desde sus ventanas, recibiendo despues á sus compañeros con vivas y aclamaciones á la Virgen sin mancilla.

»Por la noche desde las 8 á las 10 hubo iluminacion en todas las ventanas de la fachada principal del espacioso edificio, única que mira á la poblacion, y especialmente su magnífica portada apareció vistosamente iluminada con vasos de colores y un trasparente, en cuyo centro se veía una imágen de la Virgen, y á su pie esta incricion: *Ave Maria, sine labe concepta*. A las 8 y 1/2 los seminaristas rezaron privadamente el rosario en su hermosa capilla, cuyos tres altares habian adornado é iluminado con muchas velas y vasos de colores, y concluido aquel, subieron á sus habitaciones á disparar voladores, mientras que se rezaba otro rosario para satisfacer á la piedad y devocion del pueblo, que, no obstante estar la noche lluviosa y el piso muy malo, acudiera presuroso á tributar sus cultos á la Reina de los ángeles y de los hombres, á la porción bendita de la humanidad libertada por el Omnipotente del universal diluvio de la culpa. Los piadosos jóvenes terminaron aquella noche su funcion con la Salve á Nuestra Señora, que cantaron ellos mismos.

»Al dia siguiente á las 10 de su mañana se celebró á toda orquesta el santo sacrificio

de la misa, á cuyo fin habia concurrido toda la capilla de la catedral, asistiendo nuestro prelado con su cabildo, y las autoridades todas de la poblacion, tanto eclesiásticas como civiles, con mas una multitud de pueblo, que por no caber en la capilla, permaneció gustoso en el portal del Seminario, que comunica con aquella, y en la placetuela exterior, á la que tambieu tiene puerta la misma capilla. Fué el celebrante el Sr. D. Salvador Moreno Repueea, dignidad de arcipreste de esta santa iglesia catedral, ministrádole dos alumnos del seminario ordenados *in sacris*, y predicando el digno vice-rector licenciado don Norberto Ortega. Este, en un sermon tan brillante como sólido, habiendo escogido por tema las palabras: *Surrexerunt filii ejus, et beatissimam predicaverunt*, que se leen en el cap. 34 de los Proverbios de Salomon, demostró, que, si todos los católicos debenhoy celebrar con júbilo los cultos y las glorias de Maria Santísima inmaculada, (1.^a parte) con mayoría de razon deben hacerlo los españoles, sus hijos predilectos, (2.^a parte).

»Para concluir esta relacion diremos, que los seminaristas quisieron aquel dia partir su frugal comida con los pobres, y efectivamente socorrieron á muchos, que habian acudido á las puertas del establecimiento, enviándoles parte de su racion, y dándoles tambien limosnas del dinero que les dieran sus padres para divertirse en los juegos inocentes que se permiten en el seminario. ¡O religion santa, que tan suave como fuertemente inspiras á los hombres desde su niñez sentimientos de piedad sincera para con Dios, nuestro Padre celestial, y de ardiente caridad para con los pobres, nuestros hermanos desvalidos! ¡O buen Dios! bendecid á esos jóvenes amables y candorosos, cuya educacion religiosa y científica nos está encomendada á los ministros de vuestra Iglesia, para que, libres del contagioso hábito de este siglo corrompido, y creciendo todos los dias en virtud y ciencia, lleguen ellos á

su vez á ser robustos defensores de Israel, columnas incontrastables de esa misma Iglesia, hoy tristemente por tantos vientos contrarios combatida.

EN OLOT.

»El majestuoso sonido del bronce anunció en la víspera de anteayer á estos habitantes que al día siguiente debia celebrarse una gran fiesta: esta era en obsequio de la declaracion dogmática de la Inmaculada Concepcion de Maria. Unas solemnísimas completas fueron su prelude. Al día siguiente vióse el pueblo reunido en el grandioso templo de San Esteban magníficamente decorado é iluminado su altar mayor de un modo tan ingenioso, que el brillante resplandor de la inmensidad de luces que lo cubrían, figuraban otro altar gótico en medio del cual se hallaba un magnífico dosel sostenido por dos serafines que contenia la imágen de la Virgen Inmaculada, imágen hermosa y reluciente á la par por su riquísimo vestido bordado de oro y de pedrería. A las diez empezaron los divinos oficios, cantóse á toda orquesta la tan celebrada misa de nuestro compatriota D. Francisco Javier Estorch, cuyo autor impulsado por su gran religiosidad se ofreció á desempeñar la parte de tenor con aquel gusto y precision que tanto le caracteriza. El distinguido orador D. Esteban Sala pronunció un elocuente discurso alusivo, en el cual hizo resaltar con su acostumbrada maestría y excelentes dotes oratorias los poderosos motivos que tuvo Jesucristo para conservar inmaculada de la mancha leve mácula á lo que hay de mas escelsa despues de Dios como lo es su Madre Purísima. Una lucida procesion á la que asistieron todos los gremios con sus correspondientes banderas salió á las cuatro de la tarde de la iglesia parroquial, acompañando la imágen de la Virgen. Todos los vecinos adornaron las fachadas de sus casas y cubrieron los balcones con damascos, hizo el curso de la procesion general, y al re-

gresar á la iglesia, se cantó un solemne *Te-Deum*, escelente composicion del acreditado compositor D. Mateo Ferrer. Tal ha sido la fiesta religiosa que esta populosa villa ha celebrado en obsequio de la Inmaculada Virgen Madre de Dios á la que siempre ha profesado una singular veneracion.»

(Se continuará.)

ANUNCIO.

NUEVO TESORO DE PÁRROCOS.

CONTIENE

el modo de practicar las ceremonias en los desposorios, bendicion y misa nupcial; la bendicion de caudelas, ceniza y palmas, y los oficios de Semana Santa, en las parroquias en que hay uno solo ó pocos mas sacerdotes; y varias formulas para bendecir animales, comestibles, etc.: todo segun el Memorial de ritos de Benedicto XIII, los decretos de la Sagrada Congregacion, y rituales de varias diócesis de España.

RECOPILADO

Por el Dr. D. Miguel M. y Sanz,

Examinador sinodal del Arzobispado de Toledo, y de sagradas ceremonias en el tribunal de las Ordenes militares y en el Sinodo de Madrid.

CON LICENCIA DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

Este libro se vende á 5 rs. en rústica y á 56 cuartos á la holandesa, en la librería de Sanchez, calle de Carretas: allí se vende tambien el *Modo de practicar las ceremonias de la Misa, así cantada como rezada, y de administrar la sagrada comunión*, por el mismo autor, á 4 rs. en rústica y 44 cuartos á la holandesa; y el *Manual para preparar á los niños á hacer su primera comunión, y rito para esta solemnidad*, aprobado por la Sagrada Congregacion de Ritos, á 20 cuartos.

MADRID.

IMPRENTA DE HIGINIO RENESES,
calle de Valverde, 24.